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ANZEIGE

DER NEUE
DACIA JOGGER
BIGGER, COOLER, JOGGER

DER NEUE DACIA JOGGER
ESSENTIAL TCE 100 ECO-G
JETZT SCHON AB

22.060 €
Bei der Leserwahl „AUTO BILD – Die besten Marken in allen
Klassen“ hat Dacia mit dem Jogger in der Klasse
„Kompakte Vans“ in der Kategorie  „Preis/Leistung”
gewonnen. AUTO BILD Ausgabe 17/2022

Neuer Dacia Jogger TCe 100 ECO-G, LPG, 74 kW: Gesamtverbrauch (l/100 km): niedrig: 9,4; mittel:
7,0;  hoch: 6,6; Höchstwert: 8,2; kombiniert: 7,6;  CO2-Emissionen kombiniert (g/km): 118.  Neuer
Dacia Jogger: Gesamtverbrauch kombiniert (l/100 km): 7,8–5,6;  CO2-Emissionen kombiniert (g/km):
138–118 (Werte nach WLTP).

  DACIA.DE

RENAULT AHRENS GMBH IN HANNOVER
OFFIZIELLER DACIA VERMITTLER
AM LISTHOLZE 51-53, 3017 HANNOVER 051-39939346

Abb. zeigt neuen Dacia Jogger Extreme.
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Unsere Inserenten & Sponsoren

Liebe Sportfreundinnen, liebe Sportfreunde,

bitte berücksichtigen Sie unsere nachfolgend aufgeführten 
Inserenten und Sponsoren:

Autohaus Ahrens

Draht-Block GmbH

Fliesen Schroers

Gilde Brauerei

FWZ Steuern & Recht

Kühler Ragge

Rechtsanwalt Robienski

Rechtsanwalt Niedung

Wiese Bestattungen



5 Vorstand

Einladung zur Mitgliederversammlung 2023 gemäß §17 
der Satzung des SC Germania List von 1900 e.V.

Die Mitgliederversammlung findet im Clubhaus oder im Freien,
in der Schneckenburgerstr. 22G 

am Freitag, den 23. Juni 2023 um 19:00h Uhr statt

Alle Vereinsmitglieder sind herzlich zur Mitgliederversammlung eingela-
den. 

Tagesordnungspunkte:

 1. Begrüßung und Feststellung der Anwesenheit 
 2. Genehmigung der Tagesordnung 
 3. Gedenken der zwischenzeitlich verstorbenen Mitglieder 
 4. Ehrungen 
 5. Bericht des Vorstands 
 6. Kassenbericht des Vorstands 
 7. Bericht der Kassenprüfer 
 8. Entlastung des Vorstands für das Geschäftsjahr 2022
 9. Information zu dem Stand der Umsetzung des Vereinsentwick- 
  lungskonzepts
 10. Information über die Auszahlung der Ehrenamtspauschale 
  (§ 27 Vereinssatzung, Vergütungen/ Aufwandsentschädigungen für
  die Vereinstätigkeit)
 11. Beschlussfassung über den Haushaltsplan 2023 und die Festset- 
  zung von Mitgliedsbeiträgen, Umlagen und Arbeitsdiensten für das 
  Jahr 2023
 12. Wahlen
   • 1. Vorsitzende
   • 1. und 2. Kassierer*in 
   • von 2 Kassenprüfern*innen 
 14. Bestätigung der zwischenzeitlich gewählten Abteilungs- und  
  Jugend-Obleute
 15. Anträge (mindestens 14 Tage vor der Versammlung schriftlich 
  beim Vorstand beantragen)
 16. Verschiedenes

gez. Ernst Klaus
1. Vorsitzender von SC Germania List von 1900 e.V.



6Vorstand

Aktuelles vom Vorstandsteam

Wahrscheinlich fragt ihr euch, wie ist der Status des Vereinsentwicklungs-
konzeptes, dass wir im Jahr 2020 euch und dem Fachbereich Sport, Bäder 
und Eventmanagement (FB) vorgestellt haben. Zur Erinnerung, dieses 
Konzept beinhaltet sowohl Maßnahmen des Vereinsmanagements als auch 
Maßnahmen auf der Sportanlage. Ein Ziel des Vereinsmanagement ist ins-
besondere die Gewinnung neuer Vereinsmitglieder. Zurzeit hat der Verein 
850 Vereinsmitglieder. Das Ziel im Jahr 2025 den Verein auf 1000 Mitglieder 
zubringen, scheint erreichbar zu sein. Die Maßnahmen auf der Sportanlage 
gestallten sich etwas schwieriger, da diese Maßnahmen a) die Zustimmung 
des Grundstückseigentümers und b) eine Finanzierung zu je 1/3 vom Verein, 
Stadtsportbund (SSB) und der Landeshauptstadt Hannover (LHH) brauchen.

Zu dem Projekt der Ertüchtigung der Flutlichtanlage auf dem B-Platz wurden 
folgende Voraussetzungen geschaffen: Nach Abstimmung mit dem Deut-
schen Rugby Verband (DRV) und dem zuständigen FB der LHH werden die 
beiden Sportplätze A und B in Länge und Breite einander angeglichen. Die 
„Technische Zone“ (Ersatzkabinen) werden auf dem A Platz gemäß DRV-
Richtlinie auf die Tennisplatzseite hinter die Seitenbande verlegt. Diese Maß-
nahmen werden im Sommer dieses Jahres umgesetzt. Für die Ertüchtigung 
der Flutlichtanlage auf dem B-Platz wird der Verein ein neues Angebot auf 
Empfehlung des FB für eine 4-Mastanlage einholen und einen entsprechen-
den Bauantrag beim Bauamt stellen. Die Ertüchtigung wird vom Bauvorha-
ben des Kunstrasenportplatzes beim HSC entkoppelt und der Grundstücksei-
gentümer wird zum Bauantrag der Flutlichtanlage sein Einverständnis erklä-
ren. Die Umsetzung der Maßnahme wird frühestens im Jahr 2025 erfolgen, 
nach Verabschiedung der neuen Haushaltspläne der LHH. 

Der Bau eines neuen Vereinsheims braucht von den Mitgliedern und dem 
Vorstand einen langen Atem mit Kreativität und Engagement. Wir vom Vor-
stand wollen die Zukunft des Vereins sichern. 

Das Gute kommt zum Schluss: Auf Grund des Mitgliederzuwachses und der 
effizienten Spartenführung durch die Abteilungsleiter werden wir trotz der 
hohen Inflation und vielfaltigen Kostensteigerungen die Mitgliedsbeiträge für 
den Verein in diesem Jahr nicht erhöhen. 

Genießt Eure Mitgliedschaft beim SC Germania List 

Für das Vorstandsteam                 Ernst Klaus

Auf dieser Seite könnten künftig auch besondere Termine oder andere in 
der Vereinszeitung zu erwähnende Ereignisse stehen. Falls wir mal jemanden 
vergessen sollten (was wir aber nicht hoffen!), dann bitten wir um einen 
kurzen Anruf im Geschäftszimmer (0511/69 05 13), damit wir das 
Versäumte nachholen können.

Der Vorstand

40-jährige
Mitgliedschaft

• Gabriele Bethe

15-jährige
Mitgliedschaft

• Merlin Aime Schulle
• Marian Treder

Besondere Geburtstage hatten: 

Herzlichen 
Glückwunsch

• Gisela Peters
• Uwe Schmitt
• Michael Melching
• Axel Czora
• Henning Hassmann

Wir gratulieren unseren Vereinsmitgliedern
 zu ihrem Jubiläum ganz herzlich!

Wir wünschen allen für die Zukunft alles Gute 
und vor allem Gesundheit!
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Unsere Abteilungsversammlung fand am 29.11.2022 mit großer Betei-
ligung im Clubhaus statt. Nach einem regen Interessenaustausch und 
neuen Ideen zur Belebung unserer „kleinen Abteilung“ folgte unser 
gemeinsames Essen.

Neuwahlen standen nicht an und Bruni steht uns auch weiterhin als 
Abteilungsleiterin zur Verfügung. Moni und Uschi werden sich auch in 
Zukunft um die Planung unserer außersportlichen Aktivitäten kümmern. 
Vielen Dank dafür!

Unsere Angebote für das Kinderturnen am Dienstag und am Mittwoch 
werden sehr gut angenommen. Leider gibt es in der Zeit zwischen 16 
und 18 Uhr keine weiteren freien Hallenzeiten, so dass wir keine zusätz-
lichen Kinderturngruppen anbieten können. Zum Schluss wünsche ich 
allen ein frohes Osterfest bei viel Sonnenschein.

Petra Rathmann 

Infos für alle Interessierte:

Kinderturnen Turnhalle Grundschule Mengendamm
Dienstag  16:15 bis 18:00 Uhr   

Kinderturnen Turnhalle Werner-von-Siemens-Schule
Mittwoch  16:15 bis 17:00 Uhr    

Eltern-Kind-Turnen     Turnhalle Werner-von-Siemens-Schule
Mittwoch  17:00 bis 18:00 Uhr   

Mix-Workout Turnhalle Grundschule Mengendamm 
Dienstag  18:30 bis 19:45 Uhr

Konditionstraining Turnhalle Grundschule Mengendamm
Mittwoch  20:00 bis 21:30 Uhr

Walking-Gruppe Parkplatz SC Germania List 
Donnerstag  16:30 Uhr

Weitere Infos zur Abteilung: Bruni Sass, Tel.: 0171/58 00 527
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So sind wir zu erreichen:

Abteilungsleitung  
Markus Werner abteilungsleiterrugbyscg@gmail.com
  kontakt@mediamandat.de 
  0157 / 30 31 83 00   

Matthias  Tietgen abteilungsleiterrugbyscg@gmail.com 
  0172 / 43 04 503
   
Jugendleitung  
Jannick Kumm  jugendleitungrugbyscg@gmail.com 
  jannick.kumm@gmail.com 
  0152 / 53 42 03 96 
   
Sportliche Leitung  
Johannis Augspurger j.augspurger-rugby@gmx.de 
  0176 / 81 34 94 57
   
Schiedsrichterbeauftragte 
Cara Senneka csenneka@web.de 
  0162 / 92 92 661
   
Finanzen   
Olaf Krawczyk okrawczyk@web.de 
  0179 / 10 91 039
   
Merchandise  
Tino Dietz tino.dietz@hotmail.de 
  0177 / 60 42 224
   
Marketing   
Richard Klinner richard.barroscostaklinner@web.de 
  0175 / 83 06 583
   
Internetseite   
Ruben Pollakowski scgrugbypresse@gmail.com

Berichte für Vereinsnachrichten 
Henning Hassmann henning-hassmann@t-online.de 
  0160 / 99 70 69 67
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Rugbyförderkreis Germania - List Hannover e.V.

Es wird hiermit bekannt gegeben, dass der Rugbyförderkreis Germania - 
List Hannover e.V. weitergeführt wird.

Kurzfristig hat sich ein Team gefunden um diesen eingetragenen Förder-
verein zu erhalten: Fritz (Bübel) Dreyer als 1. Vorsitzender - Peter Doe-
ring als 2. Vorsitzender - Karl-Heinz (Kalle)  Harke als Kassierer

Ehe wir überhaupt amtlich eingetragen sind, erfolgten schon Anfragen 
zur Unterstützung einer Jugendfahrt (U 12) nach Frankfurt zu einem 
internationalen Turnier und für die U 16 Ostern nach Bristol.

Wir freuen uns auf gute Mitarbeit mit allen Mitglieder, bitten jetzt schon 
einmal, um Teilnahme an unserer nächsten Mitgliedersitzung und prüft 
bitte, ob ihr euren Beitrag (monatlich € 5,00/ Jahresbeitrag € 60,00
Sparkasse Hannover IBAN: DE69 2505 0180 0027 0090 91) überwie-
sen habt. Spenden nehmen wir natürlich auch gern an.

Jetzt wünschen wir uns einen guten Start und bleibt gesund!

Rugbyförderkreis Germania - List Hannover e.V.
Fritz Dreyer                 Peter Doering              K.H. Harke

Tel: 0511 64 78 1 78
Handy: 0163 9648351

telefon (0511) 85 6141-22 
ra.niedung@kanzlei-niedung.de

aegidientorplatz 2b | 30159 hannover

rechtsanwalt thomas niedung
fachanwalt für steuerrecht

• steuerrecht
• steuerstrafrecht
• steuerberatung
• buchhaltung / buchführung
• existenzgründungen
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Unser Merchandise-Shop ist endlich da!

Sportsachen mit originalem Germania-Aufdruck sind ab sofort online 
erhältlich. Seit Anfang des Jahres ist unser Merchandise-Shop bei Snow-
den Texmark online gegangen. Germania hat mit dem Ahrensburger 
Sportausrüster, der auch andere Rugbyvereine im Programm hat, ein 
attraktives Angebot ausgehandelt. In den Auslagen liegen Kapuzenpullis, 
Trikots, einfache und gefütterte Drilltops, Trainingshosen, Regenmäntel, 
Rucksäcke und Sporttaschen für die Großen und in Kindergrößen. Die in 
unterschiedlichen Schwarz-, Blau- und Weißtönen gehaltenen, werbe-
freien Textilien zeigen auf der Brust das Germaniawappen und auf dem 
Rücken in Gelb die Aufschrift „SC Germania List – Rugby“.
Jede/r kann selbst im Online-Shop rund um die Uhr bestellen:

https://www.snowdensports-clubshop.com/SC-Germania-List/

Viel Spaß beim Bestellen.
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Rugby Herren mit RGH

Auch wenn die Temperatu-
ren ziemlich frisch waren, 
blieben die Spieler weitest-
gehend trocken. Auf tie-
fem Geläuf wurde 4x20min. 
gespielt und dabei gab es 
einige gute Aktionen auf bei-
den Seiten. Am Ende war 
es wichtig für beide Teams 
nach der langen Winter-
pause wieder den Sand aus 
dem Getriebe zu bekommen 
und jetzt geht es ab in die 3. 
Halbzeit.

Besonders hervorzuheben ist die Leistung von Mattes, der heute sein 
Debüt bei den Herren gegeben hat und richtig stark gespielt hat! Danke 
an die RGH für die lange Anreise und natürlich auch an Cara als Kopf des 
Schiedsrichtergespanns!
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Rugby - Oldboys:  Meisterschaftsbronze für Germania – 
ehrgeiziges Ziel für 2023

Die aus den „jungen“ Alten Herren und Teilen des Elternrugby entstan-
dene Gruppe, die jeden Donnerstagabend trainiert, ist eigentlich eine 
Spaßmannschaft, die sich dem Touchrugby verschrieben hat; diesen 
Sport aber durchaus ambitioniert betreibt. Bei den ehemaligen Bundes-
ligaspielern im Team scheint ihre spielerische Erfahrung im klassischen 
15er-Rugby immer wieder durch und man spürt, dass die Jungs noch 
„heiß“ sind.

Als dann die „Alten Preußen 
Berlin-Brandenburg“, eine 
Spielgemeinschaft von Alten 
Herren aus dem Berliner Raum 
im letzten Jahr zur „Ersten 
Offenen Deutschen Oldboy-
Meisterschaft“ einluden war 
schnell klar, dass Germania 
da mitmachen muss. Schon 
im Herbst zuvor hat eine Ger-
mania Oldiemannschaft am 
Berliner Heini-Cup der Old-
boys Ü35 teilgenommen. 
 
Zu diesem Anlass fanden sich genügend Spieler und reichlich Unterstüt-
zer aus dem Kreis der germanischen Oldies, so dass ein großer Reisebus 
gefüllt werden konnte. Ausrichter des Turniers war der Berliner SV von 
1892 mit seiner Anlage in der Forckenbeckstraße in Berlin-Wilmersdorf, 
die als Zentrum für viele Sportarten optimale Bedingungen für die Gast-
mannschaften bietet. Das vom BSV perfekt organisierte Turnier hatte bei 
herrlichem Sonnenschein und milden Temperaturen den Charakter eines 
Rugbyfestes unter Freunden. Germania überreichte vor den Spielen den 
gegnerischen Mannschaften ein Mitbringsel in Form eines kleinen Fasses 
Hannöverschen Bieres.

Für den Auftakt hatten sich sechs Teams aus Berlin, Hamburg und Han-
nover angemeldet. Gespielt wurde nach den Regeln des internationalen 
„World Golden Oldies Rugby“ in der Kategorie „Veteranen“ (40+) im 
Modus „Jeder gegen Jeden“, so dass jedes Team fünf Spiele von je 15 
Minuten Dauer absolvierte; es gab keine Halbzeitpausen. Die Mannschaf-
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ten von je 12 Spielern konnten beliebig oft auswechseln. So konnten die 
Kräfte optimal eingesetzt und verteilt und alle Angereisten eingewechselt 
werden. Der Jüngste im Germaniateam war 40, der Älteste 59. Neben 
einige entschärfenden Regeln zur Vermeidung von Verletzungen der 
nicht mehr ganz jungen Athleten gibt es auch Schutzmechanismen für 
die „Senioren“: Träger roter Shorts dürfen nur Spieler ohne eine solche 
anspielen und nicht zu Boden geworfen oder von den Füßen gestoßen 
werden. Wer goldene Shorts trägt, darf gar nicht angegriffen werden. 
Goldene Hosen wurden nicht gesichtet, einige Spieler trugen rote Hosen. 
Allerdings bekannten die Meisten, dass sie im Spiel doch nicht auf Hosen-
farben achten könnten.

Das SCG-Team aus mehrheitlich erfahrenen, wenn auch älteren Spie-
lern wurde durch einige Spätberufene aus dem Eltern-Touchrugbyteam 
ergänzt. Da denen die Erfahrung des 15er Rugby fehlten, wurden sie 
dort eingesetzt, wo nicht ganz so brachiale Kontakte erwartbar waren. 
Das war auch nötig, denn es wäre naiv zu glauben, dass die „Oldboys“ 
für ein Spaßturnier einen Gang runterschalten könnten. Es war beeindru-
ckend zu sehen, wie die Vierzig- bis Siebzigjährigen wieder in den Adre-
nalintunnel ihrer aktiven Zeit eintauchten und alles gaben. Die Kondition 
hatte zwar zehn, zwanzig oder dreißig Jahre nach der aktiven Zeit nach-
gelassen, aber die Technik und Entschlossenheit war jederzeit präsent. 
So boten sich auch den zahlreichen Zuschauern spannende und unter-
haltsame Spiele. Und die Oldboys, die sich nicht zur Teilnahme am Spiel 
entschließen wollten, zeigten ihre Expertise durch lautstark vorgetragene 
Ratschläge vom Spielfeldrand.

Die „Germania Oldboys“ haben sich sehr tapfer geschlagen: Nach zwei-
mal Sieg und zweimal Unentschieden behaupteten die Lister ihren 
Anspruch auf Rang 2 bis kurz vor Schluss. Am Ende erzielte der Ber-
liner RC den 2. Platz und es siegte Meister RK03. Germania errang 
den 3. Platz, es folg-
ten BSC, BSV und der 
Hamburger Rugbyclub 
auf Platz 6. Es waren 
harte, aber faire Spie-
le, geleitet von erfahre-
nen Schiedsrichtern mit 
Augenmaß. Glücklicher-
weise gab es nur weni-
ge Verletzungen. Einige 
Krämpfe, ein stabilisier-
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ter Fuß, ein bandagierter Kopf, ein aufgeschlagenes Knie. Bei der Sieger-
ehrung wurde die riesige Germaniaflagge geschwungen. Der Pokal kann 
an der Schneckenburgerstraße bestaunt werden.

Das Turnier hatte etwas von einem Klassentreffen. Man traf alte Freun-
de, gegen die man in der aktiven Zeit in den Ligen viele Jahre zuvor ver-
bissen gekämpft hat. Es wurden gemeinsame Erlebnisse ausgetauscht 
und die Jüngeren oder Spätberufenen staunten z.B. über Berichte zum 
Rugby nach der deutschen Wiedervereinigung, die sich in Berlin wie in 
einem Brennglas verdichtet hat.

Beeindruckend war, wie 
nach und nach die Spie-
ler einiger Teams laut-
stark, z.T. mehrstimmig 
komplexe Gesänge, 
z.T. in Kombination mit 
rätselhaften Ritualen 
anstimmten. Es ging da 
z.B. um den Berliner 
Bolle oder die glorrei-
che hanseatische Rug-
bytradition. Aus hanno-
verscher Sicht war man 
sich einig, dass Germa-
nia in dieser Richtung noch Entwicklungspotenzial hat. Um nicht aus 
dem Rahmen zu fallen stimmten die hannoverschen Gäste das Lied von 
Hamann mit dem Hackebeil an, ein Text, dessen Rugbybezug sich nicht 
gleich jedem aufdrängte. Die Rückfahrt bot dann Anlass, auf diesem Feld 
zu üben. 

Die Fahrt nach Berlin war ein herausragendes Ereignis im germanischen 
Oldie-Rugby, gerade in seiner Kombination aus noch aktiven und ehema-
ligen Spielern. 

Die 2. Deutsche Oldiemeisterschaft am 6. Mai 2023 ist von allen fest 
in den Blick genommen. Die WhatsApp-Gruppe hat bereits den Namen 
„6.5.2023 Meister“. Nun muss nur noch ehrgeizig trainiert werden…

Henning Haßmann
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U15 Rugby Mädchen in Wiedenbrück.

Anfang März (11.3.) konnten unsere U15 Rugby Mädchen Tuuli und Ida 
gemeinsam mit den Mädchen der Vereine SV Odin und Victoria Linden als SG 
Hannover an einem Turnier in Wiedenbrück teilnehmen. 

In Hannover lag zum Tagesbeginn eine zentimeterdicke Schneeschicht, die 
auch bis zum Abend nicht verschwinden sollte. In Wiedenbrück empfing uns 
dagegen strahlender Sonnenschein und ein schneefreier Kunstrasenplatz.

In drei Spielen konnten die Mädchen erste Erfahrungen in unserer olympi-
schen Spielvariante sammeln und trafen dabei auf Gegnerinnen aus Berlin/
Münster/Düsseldorf, Köln/Bonn sowie Wiedenbrück. Ida steuerte als Kicke-
rin mehrere Erhöhungen zum Punktekonto bei. Mit zwei Siegen und einer 
knappen Niederlage beendeten sie den Tag stolz, aber auch erschöpft. Beim 
gemeinsamen Abendessen im WTV Vereinsheim konnten sie sich noch stär-
ken und schließlich weiter nach Hause.
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Die Mädchen der SG Hannover sind sich einig gewesen, dass sie öfters 
zusammenspielen wollen. Mal schauen wann sie die nächsten Gelegenheiten 
dafür bekommen. Wir werden berichten.

Ihr kennt Mädchen, die Rugby ausprobieren wollen, und das U18 oder U15 
Team ergänzen möchten? Dann schickt sie bei uns vorbei:

Das Training findet mittwochs 18:00-19:30 auf dem B-Platz statt. Anfänge-
rinnen sind ausdrücklich willkommen.



Rechts- 
beratung

Steuer- 
beratung

Niederlassungen
Lister Damm 1, 30163 Hannover
Marie-Curie-Straße 6, 30966 Hemmingen
Steinweg 26, 31535 Neustadt

Kontakt
Telefon  +49 511 904799-0 
Telefax  +49 511 904799-99 
info@fwz-hannover.de 
www.fwz-hannover.de   

Sie haben Ihr ganz persön-
liches Steuerrad in der Hand. 
Dafür, dass Sie den besten 
Kurs nehmen, beraten wir  
Sie gern.

Recht haben und Recht 
bekommen ist manchmal 
zweierlei. Wir haben ein  
Auge darauf, dass Sie keinen 
Schiffbruch erleiden.

Unternehmens- 
beratung

Gute Ideen, Innovationsgeist, 
der ideale Zeitpunkt, ... – und 
mit uns die Gewissheit, dass 
auch zahlenmäßig nichts aus 
dem Ruder laufen kann.

fwz_Anz_DINA5.indd   1 27.06.2018   07:58:05
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Mozart ist 90!

Wie bitte? Am 26. Dezember 2022 
feierte Heinz „Mozart“ Mensing 
seinen 90. Geburtstag. Eine Reihe 
von Rugbyfreundinnen und -freun-
den gratulierten ihm am 2. Weih-
nachtstag in der Vereinsgaststätte 
und wagten sogar ein Tänzchen 
mit ihm.

Heinz Mensing ist eine lebende 
Rugbylegende, die weit über die 
Grenzen Hannovers hinaus bekannt 
ist. Besondere Verdienste hat er 
sich um den Wiederaufbau des 
nach dem 2. Weltkrieg darnieder-
liegenden Vereins SC Germania 
List erworben – finanziell, aber vor allem durch sein besonderes Enga-
gement, in dem er nie im Rampenlicht stehen wollte. Dafür hat Germa-
nia ihn zum Ehrenmitglied ernannt. 

Allen neuen Vereinsmitgliedern und vielen Gästen wird er nur als 
„Mozart“ vorgestellt. Viele fragen sich dann, woher dieser bemerkens-
werte Spitzname kommt, denn Mozart klingt nicht gerade norddeutsch. 
Kommt er aus Salzburg? Ist er besonders musikalisch? Tatsächlich 
erhielt er den Spitznamen als Kind in der damaligen Höfeschule – 
wegen seiner besonderen Lockenpracht. Das ist nur eine von vielen 
spannenden Geschichten, die Mozart über sein langes Leben in der List 
und seinen Sport zu erzählen weiß. Er hat sämtliche Entwicklungen 
von Germania im Allgemeinen und Rugby im Besonderen miterlebt und 
gefühlt seit Jahrzehnten kein Heimspiel verpasst.

Damit ist er ein wichtiger Zeitzeuge für die Chronik des Vereins und 
des Rugbysports allgemein. Nutzen wir die Chance, an seinen Erinne-
rungen und Erfahrungen teilzuhaben und diese für die nachfolgenden 
Generationen zu dokumentieren! Heinz Mensing erfreut sich glückli-
cherweise bester körperlicher wie geistiger Gesundheit. Wir wünschen 
ihm, dass das so bleibt und freuen uns schon auf seinen Hundertsten!
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Elternrugby

Nachdem das klassische Elternrugby (siehe Heft 184) sich in den letz-
ten beiden Jahren verändert hat, stehen nun neue Aktivitäten an.

Die Neuausrichtung liegt einerseits daran, dass auch Eltern älter wer-
den, vor allem aber hat die sportliche Fusion des aktiven Parts mit den 
„jungen“ Oldies den Trainings- und Spielbetrieb verändert. Das Rugby-
training am Donnerstagabend wurde schneller, härter und anspruchs-
voller. Ein Teil der „Eltern“ spielt bei dieser sich weiter entwickelten 
aktiven Touchrugbygruppe mit, ein anderer Teil konzentriert sich auf 
weniger dynamische Aktivitäten. Die aktiven Rugbyspieler und die pas-
siveren Rugbyfans finden sich immer wieder zu ihrem gemeinsamen 
Kern zusammen und frönen dem Nordic Walking, dem Abhotten in der 
ü50-Disko, Wanderungen, Restaurantbesuchen oder Radtouren. Bei der 
letztjährigen Radtour zum Steinhuder Meer zeigte sich, dass Teamplay 
auch in den Nichtrugbydisziplinen wichtig ist.

Einem Teilnehmer war schon auf Hannoverschem Stadtgebiet die Peda-
le abgebrochen. Trotz dieser für eine lange Radtour erhebliche tech-
nische Einschränkung kam der pedallose Teilnehmer gleichzeitig mit 
dem Hauptfeld in Steinhude an: Die erzwungene Einpedaltechnik wurde 
nämlich in bestem Teamgeist ergänzt durch abwechselndes Schieben 
und Ziehen durch die anderen, sich ständig abwechselnden Radfahrer/
innen. Als besonders effizient erwiesen sich die letzten Kilometer im 
Schlepp eines Pedelecs.

Boßeln gehört zwar nicht zu den Kernsparten des SC Germania, gleich-
wohl zeichnet sich langsam eine beginnende Tradition ab. Es kam auch 
in diesem Winter zu einer großartigen Tour durch die Eilenriede. Viele 
kannten diesen kultigen Sport nur aus Fernsehdokumentationen über 
Ostfriesland, andere haben das schon oft gemacht und stehen den 
Novizen mit Rat zur Seite. Einige bringen Erfahrungen aus ihrer Jugend 
in der Bundeskegelszene mit, andere fühlten sich ans Kugelstoßen bei 
den Bundesjugendspielen erinnert, mache professionell daherkommen-
de Teilnehmenden schwören, so eine schwere Gummikugel zum ersten 
Mal in der Hand gehabt zu haben. 

Beim Boßeln geht es darum, eine schwere, große Vollgummikugel 
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soweit es geht zu rollen, zu werfen, zu schieben… jedenfalls weiter 
zu bewegen, als die gegnerische Mannschaft, die dieselbe Strecke mit 
einer anderen Kugel bewältigen muss.

Beide Gruppen bewegen die Kugeln abwechselnd auf derselben Strecke. 
Innerhalb der Mannschaft wechseln sich die auf Kreppband durchnum-
merierten Athleten ab. Hat die eine Mannschaft ihre Kugel abgesetzt, 
startet die andere ihren neuen Wurf an der Stelle wo die zuvor gewor-
fene Kugel zum Liegen kam. Dabei muss ein Vorauskommando darauf 
achten, dass die Kugel keine unbeteiligten Hunde, Radfahrer oder Jog-
ger verletzt. Manchmal muss eine irrgeleitete Kugel aufwendig gesucht 
werden. In der Eilenriede gilt es auch, Brücken und andere Engpässe 
mit Augenmaß zu nehmen und Gewässer zu meiden. 

Zur Grundausstattung gehört ein kleines Gefäß, dass an einer Kordel 
um den Hals getragen wird. Dieses wird regelmäßig gefüllt mit Ziel-
flüssigkeit aus dem für beide Mannschaften mitgeführten Bollerwagen, 
der den Nachschub auch mit antialkoholischen Getränken und Snacks 
sicherstellt. 

Ein toller, kontaktloser Mannschaftsport, der riesigem Spaß macht. 
Unbedingt nachahmenswert! Der diesjährige Boßelwettkampf fand 
seinen würdigen Abschluss mit einem wunderbaren Grünkohlessen im 
„Haus im Grünen“ bei Susan und Reimar Röhl, den ehemaligen Wirten 
des Germania-Vereinslokals.

Rugby
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Dritte Halbzeit

In der breiten Öffentlichkeit und im Internet wird die „Dritte Halbzeit“ 
zumeist als Ausdruck einer oft radikalen Fan- und Hooliganszene ver-
standen; für Ausschreitungen nach einem Fußballspiel. Sogar ein rich-
tungsweisendes Urteil des Bundesgerichtshofs von 2013 zur Gewalt im 
Fußball wurde danach benannt. Hervorgehoben wird aber auch z.B. bei 
Wikipedia, dass der Begriff im Rugby für das glatte Gegenteil von Aus-
schreitungen steht: das gemeinsame, friedliche Feiern zwischen Heim- 
und Auswärtsmannschaft sowie Anhängern nach dem Spiel. Und diese 
Dritte Halbzeit spielt bei Germania eine wichtige Rolle im Vereinsleben. 

Muss man z.B. seine Teilnahme am Training z.B. aufgrund einer Ver-
letzung oder unaufschiebbarer Termine absagen, so bleibt das Treffen 
in der Dritten Halbzeit, also nach dem Training. Da werden Details des 
Spiels analysiert, Pläne für die Zukunft geschmiedet, Persönliches ausge-
tauscht oder einfach nur rumgealbert. Hier wird auch der Austausch zwi-
schen den verschiedenen Gruppen der verschiedenen Sparten gepflegt. 
Den Kern bilden zumeist die Oldies, die die nach und nach die frisch 
geduschten Spieler/innen begrüßen, oft mit einem schroffen, aber umso 
herzlicheren Spruch.

Dr. Jürgen Robienski
Rechtsanwalt

Fachanwalt für Arbeitsrecht
Familienrecht, Verkehrsrecht, Erbrecht und Zivilrecht

Eichenkamp 6
38539 Müden / Aller

Fon: +49 (0) 5375 -  955 726
Fax: +49 (0) 5375 – 955 728

Mail: robienski@aol.com

Termine nach Vereinbarung
in Hannover möglich:

Hohenzollernstr. 52
D-30161 Hannover
Fon: +49 (0) 511 - 96166 50
Fax: +49 (0) 511 - 96166 51
Mail: kanzlei@robienski.de

Conrads & Heldermann
Luisenstr. 12
30159 Hannover
Fon: +49 (0) 511 - 36702 - 0
Fax: +49 (0) 511 - 36702- 100
Mail: kanzlei@robienski.de
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Selbstverständlich gehört zur Dritten Halbzeit ein Erfrischungsgetränk – 
mit, ohne oder wenig Alkohol. Bei einem Getränk bleibt es zumeist nur 
insofern, als dass damit eine Sorte eines Getränks gemeint ist, nicht 
etwa ein Glas. Oft wird eine ganze Kiste geordert.

Nicht selten wird die 3. Halbzeit auch für kulinarische Genüsse genutzt. 
Die Sportler sind nach den Strapazen des Trainings hungrig, manche 
kommen direkt von der Arbeit zum Training, noch im Blaumann oder 
mit Schlips und hatten noch keine Gelegenheit, etwas zu schnabulieren. 
Klassiker im Vereinsheim sind „Bremsklötze“, Pommes, im Sommer Brat-
wurst oder Steak. Ganz im Sinne des Vereinslebens werden oft Riesen-
portionen für die gesamte Gruppe aufgefahren.

Der Wirt der Vereinsgaststätte weiß um die Erwartungen der ermatteten 
Sportler/innen und lässt häufig schon im Vorfeld durchblicken, dass er 
diese Standards um besondere Genüsse erweitert. Das wiederum spricht 
sich auf den digitalen Kanälen schnell rum und mag den einen oder 
anderen noch zur Teilnahme an der ersten und zweiten, mit Sicherheit 
aber zu Dritten Halbzeit überzeugen. Ist das Vereinslokal mal geschlos-
sen, dann bedeutet das keineswegs den Verzicht auf die Dritte Halbzeit. 
So wurde das eine oder andere eindrucksvolle Buffet direkt auf den Flie-
sen der Mannschaftskabine aufgetischt.

24Rugby



Bericht der Rugby Jugend

Eine spontane Anfrage von 
RK 03 Berlin verschaffte uns 
am ersten März Wochenen-
de den Dieter Tacke Cup.

Die Berliner informierten 
uns im Januar, dass sie mit 
ihren U8 und U10 Mann-
schaften am 04.03.23 nach 
Hannover kommen könnten. 
Da wir in diesem Saison 
Halbjahr keinen NRJ Spiel-
tag haben, sahen wir hier 
die Möglichkeit, ein Rugby 
Jugend Event auf heimi-
schen Rasen anbieten zu 
können.

Alle organisatorischen Vorbereitungen wurden getroffen. Wir hatten 
Glück mit dem Wetter und so duften wir 300 Spieler*innen, Fami-
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lien, Freunde und Besucher*innen 
aus Hamburg, Berlin und Hannover 
begrüßen. Nach der langen Winter-
pause konnten alle U8er-U14er ihre 
Erfahrungen erweitern und wurden 
mit Medaillen und Pokalen gefeiert.

Ein gelungener Auftakt in die 2. Sai-
sonhälfte.  

An dieser Stelle ein Dank an alle, die 
dieses Event möglich gemacht haben, 
insbesondere an Sabine Tacke, And-
reas Pieper und unserem Abteilungs-
leiter Markus Werner.

Matthias Tietgen.

26Rugby-Jugend
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Bericht der U16 

Unser Auftakt in die 2. Saison-
hälfte begann mit dem Spiel 
gegen die SG Rheinland West-
falen bei strahlendem Sonnen-
schein in Wiedenbrück am 
25.02.23. Auf dem neuen Kunst-
rasenplatz von Wiedenbrück 
wurde das Spiel mit 0:94 gewon-
nen.

Mit einer Stärke von 8 Mann-
schaften in der DRJ Nord wer-
den momentan an fast jedem 
Wochenende Spiele ausgetra-
gen. So folgte das Nachholspiel 
gegen RK03 auf dem SCG am 
04.03.23. Leider waren viele 
unserer Spieler*innen krank-
heitsbedingt angeschlagen und 
konnten nicht mitspielen. Der 
zuverlässige Kader unserer SG 
kommt uns hier sehr entgegen. 
Auch dieses Spiel wurde mit 
72:7 gewonnen.

Alle Vorbereitungen laufen nun für die Fahrt zur Deutschen Meisterschaft 
am Wochenende 19.-21.05.23 in Frankfurt. 



Einladung zur Abteilungsversammlung

Zu unserer Abteilungsversammlung gemäß §20, Ziffer 4 der Satzung 
des SC Germania List von 1900 e.V. laden wir euch alle herzlich ein. Wir 
freuen uns über eure rege Teilnahme.

Die Versammlung findet statt am

Freitag, den 14. April 2023 um 18:00 Uhr

im Clubhaus.

Tagesordnung:

 1. Begrüßung und Eröffnung

 2. Genehmigung der Tagesordnung

 3. Genehmigung des Protokolls vom 20. April 2022 (in Heft 185)

 4. Berichte (Spartenleitung, Sportwart, Jugendwart)

 5. Nachwahl Sportwart*in

 6. Vorstellung des neuen Administrators Jens Werner 

 7. Aussprache über die Berichte; Kritik und Anregungen

 8. Anträge (bis spätestens 12. April 2023 einzureichen)

 9. Verschiedenes

28Tennis
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Tennissommersaison 2023

Liebe Tennisfreundinnen und Tennisfreunde, der Frühling lässt sein blau-
es Band durch die Lüfte flattern, genau der richtige Zeitpunkt um wieder 
an der frischen Luft Tennis zu spielen.

Bevor wir aber starten können, haben eine professionelle Firma, unsere 
Platzwarte und ihr die Mitglieder im Gemeinschaftsdienst die Grundlage 
dafür geschaffen. Der Gemeinschaftsdienst ist ein wichtiger kostensen-
kender Faktor für unseren Verein und gehört auch zu einem Vereinsleben 
dazu.

Vor der Saisoneröffnung lade ich euch zu unserer jährlichen Abteilungs-
versammlung ein. Diese findet am Freitag den 14.4.2023 um 18 Uhr 
im Clubhaus statt. Die offizielle Einladung ist diesen Vereinsnachrichten 
zu entnehmen.

Dann können wir endlich loslegen:
Die Saisoneröffnung haben wir für Samstag den 22.4.2023 geplant
Wie in jedem Jahr möchten wir mit euch, mit dem sogenannten Kuddel-
Muddel-Turnier in den Tennissommer starten.

Um besser planen zu können bitten wir euch um Anmeldung bis Don-
nerstag den 20.04.2023 unter der Emailadresse:
rita.kruckemeyer@t-online.de.

Der Unkostenbeitrag beläuft sich auf 5 Euro pro Person. Wir starten um 
13 Uhr, Ende ca. 18 Uhr. Eine Kaffee- und Kuchenpause sind eingeplant. 
Bitte tragt Hallenschuhe, um die Plätze zu schonen.

Angedacht ist auch wieder die Schnupperrunde für Neu- und Wieder-
einsteiger.

In den Vorjahren hat Martin Wellner diese durchgeführt. Martin steht uns 
für die kommende Saison nicht mehr zur Verfügung. Martin bleibt uns 
jedoch erhalten und er wird den Posten des Sportwartes übernehmen. 
Wir können zum jetzigen Zeitpunkt noch keine/n Nachfolger*in für die 
Schnupperrunde benennen.
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Wir hoffen jedoch, dass wir euch diese und neuen Mitgliedern anbieten 
können. Weitere aktuelle Infos erhaltet ihr wie gewohnt über den Tennis-
Newsletter.

Die Betreuung unserer Homepage Tennisseite übernimmt Jens Werner. 
Unsere Tennisseite bedarf einer Runderneuerung. Mittlerweile sind die 
Mannschaften für den Punktspielbetrieb gemeldet. Bedauerlicher-
weise konnten wir für die kommenden Sommerpunktspiele keine Damen-
mannschaft Ü 50 mehr melden.

Gemeldet wurden folgende Mannschaften, bei den Damen: Damen, Da-
men 30 und Damen 40 bei den Herren: Herren 30 mit 2 Mannschaften, 
Herren 40 und Herren 60. Weiterhin jeweils 1 Damen und Herrenmann-
schaft bei den Ruheständlern*innen.

Möglicherweise habt ihr es nicht mitbekommen, dass unser Unterstand 
für die Platzbelegungstafel erneuert wurde. Ein kräftiger Sturm hatte den 
alten Unterstand beschädigt. In den Coronajahren hatte die Belegungs-
tafel ein Schattendasein erlangt, da wir die Platzbelegung anderweitig zu 
regeln hatten.

Wir werden die Tafel in der kommenden Sommersaison wieder aktivie-
ren, das heißt, jeder hängt sich mit seiner Spielmarke an der Belegungs-
tafel ein.

Wie jedes Jahr, werden wir für Training, Spielgruppen und Punktspiele 
Plätze reservieren. Diese festen Termine geben wir noch bekannt.

30Tennis
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Noch ist keine Entscheidung getroffen, ob die Belegungstafel eventuell 
durch ein digitales Buchungssystem abgelöst wird.

Ich möchte noch auf die Möglichkeit hinweisen, dass jedes Mitglied mit 
einem Gast auf unseren Plätzen spielen kann. Dies ist aber nur 3-mal 
mit derselben Person in der Saison möglich. Die Gastgebühr beträgt 10 
Euro.

Bitte beachtet: Der Gast ist uns vor Spielbeginn von dem Mitglied zu 
benennen und die Gastgebühr ist im Voraus zu entrichten. In die Bele-
gungstafel hängt das Mitglied seine eigene Spielmarke und die Spielmar-
ke – Gastspieler-ein.

Diese Vorgehensweise werden wir noch im Schaukasten und an der Bele-
gungstafel aushängen. Hier könnt ihr dann auch die Kontaktdaten für die 
Anmeldung des Gastes entnehmen.

Einen schönen und gesunden Tennissommer mit tollen Matches wünsche 
ich euch allen.

Besonderes freuen wir uns auf dich, Stefan, wenn du wieder am Start 
bist.

Sportliche Grüße

Rita Kruckemeyer
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Nachtturnier 2023

Nach 3 Jahren Corona-Pause konnte am 18.02. endlich wieder unser 
Nachtturnier stattfinden. Ab 19 Uhr spielten 12 Teilnehmer*innen um 
den legendären „Spaßi“.

In 5 x 30 Minuten Spielen wur-
den immer neue Paarungen zusam-
men gelost und durch eine ziemlich 
gute Leistung, kamen sportliche 
und spannende Spiele zusammen. 
Bei einer Pause mit leckerer Pizza, 
Snacks und Drinks ging es bis um 
23 Uhr weiter und dann stand das 
Finale an.

Sabine und Daniel gegen Sylvia 
und Björn, was war das für ein 
ausgeglichenes und spannendes 
Spiel. Am Ende erkämpften sich 
Sylvia & Björn den Sieg und freu-
ten sich über den „Spaßi“.

Danke an alle beteiligten für den schönen Abend! Das nächste Turnier 
steht dann am 22. April an, gerne könnt Ihr euch dazu schon jetzt bei 
uns anmelden. Schreibt Euch den Termin auf jeden Fall schon mal auf:
„Kuddel-Muddel“ Turnier zum Saisonauftakt am 22.04.23 DAMEN DIENS-
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DAMEN DIENSTAGS-RUNDE

In der vergangenen Saison haben wir zum ersten Mal eine offene Spiel-
runde für alle Damen gemacht.

In der Dienstagsrunde haben wir uns jeden Dienstag von 18 bis 20 
Uhr zum gemeinsamen Tennis auf 2 Plätzen getroffen und hatten tolle 
Begegnungen und Spiele mit unterschiedlichen Damen, mit denen man 
sonst nicht immer in einer Trainingsgruppe ist.

Auch dieses Jahr fangen wir (voraussichtlich am 25.04.) wieder mit der 
Dienstagsrunde an. Wir organisieren uns über eine Whatsapp Gruppe.  
Neue Mitspielerinnen sind herzlich Willkommen.

Kontaktiert Kiki per Whatsapp unter 0172-5176577 und dann treffen wir 
uns zu schönen Tennisabenden jeden Dienstag ab 18 Uhr
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Einladung zur Handball-Abteilungsversammlung
SC Germania List von 1900 e.V.

Am Montag, den 12.06.2023 um 19:00 Uhr
Im Clubhaus „Teamplayer“, Schneckenburger Str. 22 G, 30177 
Hannover

Tagesordnung:

 1. Begrüßung

 2. Beschluss der Tagesordnung

 3. Bericht der Abteilungsleitung

 4. Bericht der Jugendabteilung

 5. Besetzung offener Ämter
   a. stv. Abteilungsleiter
   b. Schiedsrichterwart

 6. Verschiedenes

zu TOP 6:

Wünsche und Anträge, die unter „Verschiedenes“ besprochen werden 
sollen, können auch gerne im Vorfeld bei der Abteilungsleitung einge-
reicht werden. Dies gibt uns im Einzelfall etwas Zeit zum Nachdenken 
und die Möglichkeit einer konkreteren Stellungnahme während der Ver-
sammlung.

Sportliche Grüße

Hergen Hennings (Abteilungsleitung)
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Handball - 1. Damen

Seit Mitte Januar läuft bereits die Rückrunde, in der wir, die erste 
Damen, bereits 5 Spiele bestritten haben. Mit 2 Siegen aus diesen 5 
Spielen halten wir uns momentan im unteren Drittel der Liga auf, sind 
aber hoch motiviert, in der Tabelle weiter nach oben zu rutschen!

Mit Susi als neuer Chef Trainerin haben wir, wie zuvor auch, 3 Mal die 
Woche Training, um uns optimal auf unsere nächsten Gegner in der 
Oberliga vorzubereiten. Von mannschaftstaktischem Training bis hin zum 
Fußball Spiel Alt gegen Jung ist bei uns alles dabei und wir wachsen auf 
dem Feld immer mehr als Team zusammen.

Aber auch neben dem Feld kommt die Mannschaft nicht zu kurz. Das 
Mettessen einmal jeden Monat freitags nach dem Training, sowie zahlrei-
che Mannschaftsabende und Aktivitäten gehören immer dazu. Momentan 
liegt der Fokus aber auf dem Abstiegskampf, um auch in der nächsten 
Saison noch in der Oberliga alles geben zu können.

Handball-Damen
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2. Damen – Das Potenzial nutzen

Nachdem wir uns in der spielfreien Zeit über die Herbstferien noch ein-
mal gut vorbereitet hatten, durften wir im November endlich unseren 
ersten Heimsieg mit einem 24:21 gegen den TSV Anderten einfahren. In 
der darauffolgenden Woche schlossen wir den nächsten deutlichen Heim-
sieg gegen die HSG Herrenhausen/Stöcken an und konnten uns sogar 
auf 34:20 absetzen.

Nach einer langen Winterpause erkämpften wir uns gegen die TuS Alt-
warmbüchen noch ein Unentschieden, mussten aber beim MTV Groß-
enheidorn II feststellen, dass Kondition und Zusammenspiel unter 
Weihnachtsruhe und niedriger Trainingsbeteiligung gelitten hatten. 
Immer wieder fiel auf, dass wir in der Abwehr nicht konsequent genug 
zupackten oder kommunizierten, oft den Kopf hängen ließen und uns 
aus unseren Motivationstiefs nicht mehr herauskämpften. In heimischer 
Halle starteten wir den Februar mit einem Sieg gegen den TSV Neustadt, 
ein wichtiger Erfolg gegen einen direkten Konkurrenten in der Tabellen-
mitte mit 38:27. Dieses Ergebnis drehte sich in der darauffolgenden 
Woche leider gegen uns und wir mussten uns mit 36:27 gegen den Han-
noverschen SC II geschlagen geben. Auch hier fehlte die Konsequenz 
in der Abwehr und auch vorne spielten wir zu langsame und ungenaue 
Pässen und konnten den Ball nicht im gegnerischen Tor unterbringen. 

Das Trainerteam war zu Recht unzufrieden mit Zusammenspiel, Einsatz 
und Einstellung der Mannschaft. Nun lagen zwei Wochen vor uns und die 
Tabellenlage forderte einen Sieg gegen den ungeschlagenen Tabelleners-
ten aus Misburg. So wurde das Training vor allem auf das Abwehrspiel im 
1 gegen 1 und das konsequente Unterbinden des Spiels über die Mitte, 
das Misburg sehr erfolgreich nutzt, ausgerichtet. Anfang März liefen wir 
so mit einer 5:1 Abwehr und hohen, spitzelnden Außen in der Sahlkamp-
Halle auf und ließen die Misburgerinnen gar nicht erst ins Spiel kommen. 
Wir konnten den Gegner nicht nur ärgern, sondern feierten vor voller 
Halle ein Sensations-26:18. Immer wieder fingen wir den Ball ab und 
nutzen ihn für schnelle Gegenstoßtore und vor allem glaubten wir an uns 
und feuerten uns unermüdlich an. Dieses Spiel zeigt, welche Kraft in der 
Mannschaft steckt und, dass sich Trainingseinsatz und Wille auszahlen. 
Dieses Potenzial wollen und müssen wir nun nutzen.

Die Tabelle ist eng und die umliegenden Tabellenkonkurrenten zählen 
weniger Spielbegegnungen. Mit dem TSV Anderten und der HSG Her-
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renhausen/Stöcken scheinen unsere letzten Saisonspiele eine leichte 
Aufgabe gegen die Tabellenletzten. Doch trotz des deutlichen Siegs im 
Hinspiel ist die HSG nicht zu unterschätzen; bis Dezember war sie Tabel-
lenletzter ohne Punkte, dann folgten aber vier Siege, auch gegen den 
Tabellenzweiten HSC II. Anderten hingegen musste sich im neuen Jahr 
mit drei sehr knappen Niederlagen zufriedengeben und wird dies sicher-
lich ändern wollen. Es heißt also konsequent bleiben, an die tolle Mann-
schaftsleistung gegen Misburg anknüpfen und uns belohnen.

An dieser Stelle möchten wir uns auch noch einmal für die tollen Aushil-
fen aus der 1. Damen bedanken, die uns schon oft in der Not unterstützt 
haben. Ebenso gilt ein großes Dankeschön an Clausi und Eike, die uns 
immer wieder anspornen, gerade da, wo andere Trainer schon das Hand-
tuch geschmissen hätten.

In den letzten beiden Spielen, wollen wir zeigen, wie viel Spaß Handball 
macht und das Potenzial nutzen, um unser Lieblingstrainerteam und uns 
selbst stolz zu machen und auch in gegnerischer Halle ordentlich aufzu-
mischen. Herrenhausen und Anderten macht euch bereit!

Wir freuen uns natürlich wieder über eure laute Unterstützung!
15.04. um 15 Uhr in Herrenhausen
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Liebe Germaninnen und Germanen, 

nun ist die Saison fast schon wieder vorbei und bald erfolgt nach eini-
gen Jahren erstmals wieder ein regulärer Altersklassenwechsel nach den 
Osterferien.  Bis dahin sind zwar noch ein paar wenige Punktspiele zu 
spielen, dennoch lässt sich an dieser Stelle bereits ein positiver Rückblick 
erstellen.

Die Handball-Jugend wächst weiter und vor allem weiter zusammen. 
In allen Mannschaften konnten wir eine positive Mitgliederentwicklung 
verzeichnen. Insbesondere die älteren Jugendmannschaften sind als 
Trommler, Sänger und Schlachtenbummler bei zahlreichen Heim- aber 
auch Auswärtsspielen anderer Jugend- und Seniorenmannschaften aktiv. 
Weiter so!

Für die kommende Saison werden wir im weiblichen Bereich mit einer 
B-Jugend, mindestens zwei C-Jugenden, mindestens einer D- und einer 
E-Jugend am Spielbetrieb teilnehmen, hinzu kommt eine männliche 
E-Jugend, sowie mehrere Minimannschaften. Trotz der steigenden Mit-
gliederzahlen sind weiterhin die Jahrgänge und Geschlechter differenziert 
zu betrachten. Die Lücke bei den Mädchen in den Jahrgängen 2012 und 
2014 konnte schon verkleinert werden, hier müssen wir aber weiterhin 
sehr aktiv Werbung betreiben. Gleiches gilt für die Jungen der Jahrgänge 
2013 und jünger. 

Das Trainerteam wächst und ist bereits jetzt gut für die kommende Sai-
son aufgestellt. Unsere zahlreichen neuen Trainerinnen und Trainer, die 
zu Beginn der Saison ihre Tätigkeit begonnen haben, werden alle auch in 
der kommenden Saison für ihre Kinder- und Jugendmannschaften aktiv 
sein. Ricarda Plümpe und Natalie Brunke beenden ihre Trainertätigkeit 
in der C-Jugend. Vielen Dank für euren Einsatz! Neu im Team begrüßen 
wir mit Julian Zylla unseren aktuellen Trainer der ersten Herren und mit 
Nadine Große eine weitere ehemalige Germania – Bundesligaspielerin. 
Herzlich willkommen euch beiden. Zahlreiche Spielerinnen der zweiten 
Damen unterstützen zudem umschichtig im Trainingsbetrieb der Minis, 
vielen Dank auch an euch.

Auch das Team ums Team vergrößert sich. Claudia Bartels hat einen 
Instagramm–Account erstellt, welcher regelmäßig mit Berichten gefüttert 
wird. Stefan Heinze hat für die Jugend die Administration der Home-
page und der Germania-App übernommen und falls jemand noch Socken 
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benötigt, finden sich vielleicht welche bei Monika Völger, die die Restbe-
stände verwaltet :-). 

Natürlich auch vielen Dank an alle unterstützenden Eltern, Ehrenamt-
lichen  und sonstigen Förderer für Fahrdienste, Kuchen und Waffelteige 
und natürlich auch eure Präsenz in der Halle bei den Spielen unseres 
Nachwuchses. 

Wir freuen uns auch sehr über die zahlreichen Spenden für unsere 
Jugendabteilung. Herzlichen Dank an den Förderverein -und insbeson-
dere Christa Zimmer- für unsere tolle Jugendweihnachtsfeier, die sie 
mit tollen Geschenken für die Kinder (eigene Germania-Flaschen und 
Süßigkeiten) sowie Tschoukballtoren und einem Ballwagen fürs Training 
bereichert haben. Ein weiterer Dank gilt auch der Firma Fürst Immobilien 
Hannover  für Pullis unserer D Jugend und dem TOB-Restaurant für einen 
neuen Trikotssatz für die E-Jugend. Für die kommende Saison werden 
wir sicherlich auch noch in Bekleidung investieren müssen, freuen uns 
also auch hier sehr über Spenden und Zuwendungen. 

„Ein Dankeschön an den Förderverein, von links nach rechts: Inga Rang (Jugendwartin), Christa Zimmer, 
Cornelia Volkmann, Ingrid Dreyer (Förderverein) und Hergen Hennings (Abteilungsleiter)“

Handball-Jugend
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Und was lässt sich sportlich sagen: Die beiden C- und D-Jugendmann-
schaften werden jeweils mit Platzierungen im Mittelfeld abschließen. Bei 
allen vier Mannschaften wären sicherlich zwei bis drei Siege mehr mög-
lich gewesen. Die E-Jugendlichen mussten sowohl bei den Mädchen als 
auch bei den Jungen reichlich Lehrgeld zahlen,  aber sicherlich werden 
sie nächstes Jahr davon profitieren.  Bei den Minis stellen wir fest, dass 
Tore geworfen und in der Abwehr Bälle geklaut werden. Die Ergebnisse 
kennt hinterher niemand.

Zwei absolute Highlights konnten wir in den letzten Monaten noch im 
außersportlichen verzeichnen: Erstmals seit 2019 fand am Freitag vor 
den Weihnachtsferien mal wieder eine Weihnachtsfeier der Handballju-
gend statt. Neben der Kinderdisco mit DJ Levin, der Geschenkübergabe 
durch den Förderverein, einer Gesangseinlage der gesamten Jugend und 
zahlreichen Bewegungsaufgaben war natürlich das gemeinsame Hand-
ballspielen – vor allem auch gegen das Trainerteam ein großes Vergnü-
gen. 

Am Ende der Weihnachtsferien besuchten wir mit der nahezu kompletten 
Handballjugend, zahlreichen Eltern, ehemaligen Germania-Spielerinnen 
und aktuellen Mitgliedern der Damen und Herren das Länderspiel der 
DHB Männer gegen Island in der ZAG-Arena. Vor ausverkauftem Haus 
belegten wir mit insgesamt 174 Plätzen zwei komplette Blöcke fast aus-
schließlich in Germania –Blau. Insbesondere für viele Jüngere war es das 
erste Handballspiel vor richtig vollem Haus. 

Neben den Vorbereitungen der kommenden Saison laufen nun natür-
lich auch schon die Turnierplanungen für die Sommerzeit. Wir hoffen auf 
viele erlebnisreiche Veranstaltungen.

Sportliche Grüße
Inga Rang 

„Gesangseinlage der Kinder bei der Weihnachtsfeier“ 
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Saisonfazit E-Jugend 

Die Saison der E-Jugenden ist 
bereits seit dem ersten Märzwo-
chenende beendet. Sowohl die 
weibliche als auch die männli-
che E-Jugend schauen auf hart 
umkämpfte Spieltage zurück, in 
der einige Niederlagen einge-
steckt werden mussten. Umso 
größer ist die Freude, dass die 
weibliche E-Jugend mit einem 
Heimsieg im letzten Spiel gegen 
den TK Hannover die Saison ver-
abschieden konnte!

Der letzte Spieltag der männli-
chen E-Jugend musste leider auf-
grund von Spielermangel kurz-
fristig abgesagt werden (um ein 
Freundschaftsspiel als passen-
deren Saisonabschluss wird sich 
allerdings bemüht). Im Laufe der 
Saison wurde die mE immer wie-
der tatkräftig aus den Minis und der wE unterstützt – einen großen Dank 
an dieser Stelle an die motivierten Aushilfen. Für die kommende Saison 
gibt der rege Zulauf an neuen Gesichtern sowie der bisherige Minijahr-
gang, der altersbedingt dazustößt, einen Lichtblick.

Wir freuen uns daher zusätzlich zur weiblichen erneut eine männliche 
E-Jugend melden zu können. In dem Zusammenhang ein kleiner Auf-
ruf in eigenem Sinne: Wir suchen und begrüßen jederzeit weitere Kids 
für die E-Jugenden, die sich mit Spiel und Spaß für den Handballsport 
begeistern lassen möchten! 

Insgesamt haben alle in den letzten Monaten viel Spielerfahrung sam-
meln können, die sich unter anderem in den Entwicklungsschritten eines 
jeden einzelnen zeigen. Positiv ist abschließend noch zu erwähnen, dass 
sich die weibliche E-Jugend seit Januar in neuen Trikots von ihrer besten 
Seite zeigen kann.   

05.03.23 (letzter Spieltag der wE)

14.01.23 (Heimspieltag der mE im Sahlkamp)
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Saisonrückblick D-Jugend

Auch wenn bei Redaktionsschluss noch zwei Spiele in der D1 und ein 
Spiel in der D2 ausstanden lässt sich ein insgesamt positives Saisonfazit 
ziehen. Es ist uns gelungen mit nur 16 Spielerinnen einen Spielbetrieb in 
zwei Mannschaften mit insgesamt 27 Spielen zu organisieren und zusätz-
lich noch regelmäßig bei der C-Jugend zu unterstützen.  Dabei galt es, 
die Festspielregelung zu beachten, was uns leider nur meistens gelang 
und leider zur Aberkennung von zwei klaren Siegen in der D2 führte. Die 
D2 wird daher die Saison leider nicht auf Platz zwei sondern voraussicht-
lich auf Platz 4 beenden. Besonders positiv ist dabei der Punktgewinn 
gegen den ungeschlagenen Tabellenführer Langenhagen hervorzuheben, 
in der die körperlich deutlich unterlegenen Germaninnen  - angereist mit 
nur einer Auswechselspielerin, da die D1 parallel spielte - kämpferisch 
und körperlich über sich hinauswuchs.

Es ist sehr erfreulich zu sehen, wie die jüngeren Spielerinnen aus der D2 
sich im D-Jugend eingefunden haben, die Spielanfängerinnen Spieler-
fahrungen gesammelt haben und diese auch nutzen und die bisher noch 
nicht so mutigen Spielerinnen zunehmend an Sicherheit gewinnen und 
eigen Torchancen erarbeiten und wahrnehmen. Alle Spielerinnen konnten 
sich in dieser Saison daher auch mehrfach in die Torschützenlist eintra-
gen.
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Die D1 wird diese Saison voraussichtlich auf Platz 5 abschließen. Auch 
wenn wir nach den Ergebnissen der Vorrunde auf eine Platzierung unter 
den ersten drei gehofft hatten, ist Platz fünf eine zufriedenstellende 
Platzierung, da u.a. im Spiel gegen TuS Bothfeld eine Vielzahl an Spie-
lerinnen krankheitsbedingt fehlte. Der D1 kann insgesamt eine deutli-
che Verbesserung des individuellen und des kooperativen Abwehrspiels, 
der Kooperationshandlungen mit der Kreisspielerin und der Passqualität 
attestiert werden. 

Der D-Jugend steht nun mit den Osterferien altersklassenbedingt ein 
Umbruch bevor. Die zehn Spielerinnen des Jahrgangs 2010 wechseln in 
die C-Jugend, die verbleibenden sechs Spielerinnen aus dem Jahrgang 
2011 erwarten die Neuzugänge aus der E-Jugend. Trotz des Wechsels in 
die neuen Teams spielen wir mit den aktuellen Jahrgängen 2010/2011 im 
Mai noch die vom HVN ausgerichtete D-Jugend WM, bei der wir die Far-
ben Angolas vertreten werden.

Wir drücken die Daumen, dass Theresa und Romy Ende März für die Teil-
nahme an der HVN-Sichtung nominiert werden und es ihnen gelingt sich 
gut zu präsentieren.

Herzlichen Dank an alle Spielerinnen, Eltern, sonstige Freunde und die 
Trommlerinnen der C-Jugend für das große Engagement und die tolle 
Saison 2022/2023. 

Silke Reck und Kathrin Mürmann
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Handball – weibl. C-Jugend

Der letzte Bericht für die Vereinszeitung wurde am 08.11.2022 verfasst. 
Da waren in beiden Mannschaften, in der C1 und der C2 jeweils drei 
Spiele gespielt und die Saison noch ganz frisch. 

Heute, 08.03.2023, 4 Monate 
später hat die C1 bereits 13 
der 16 Spiele bestritten und 
befindet sich mit 11:15 Punk-
ten auf dem 6. Tabellenplatz. 
Das kann sich für die erste Sai-
son in einer höheren Spielklas-
se sehen lassen. Zuletzt wurde 
zu Hause gegen Hiddestorf ein-
fach gepunktet und in Hildes-
heim ein Sieg eingefahren. 

Unsere C2 steht mit 9 Spielen 
und 8:10 Punkten auf dem 4. 
Tabellenplatz. Ein Spiel steht 
hier noch aus. Während wir 
zuletzt eine knappe Niederlage 
zu Hause gegen Lehrte in Kauf 
nehmen mussten, zeigt das 
Ergebnis (15:18 Niederlage) im 
Vergleich zum Hinspiel (14:8 
Niederlage) die super Entwick-
lung der einzelnen Spielerinnen und des Teams. Das gilt sowohl für die 
C2 als auch die C1.

Insgesamt sieht man deutlich mehr Bewegung im Angriff, einfache 
Kreuzbewegungen und auch mal ein Sperre-Absetzen. 

Diesen Trend wollen wir mit in die letzten Spiele, aber natürlich auch in 
die neue Saison nehmen.  
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Handball-Minis sammeln wichtige Spielerfahrungen

Gefühlt wöchentlich steigt die Zahl der Kinder, die am Donnerstag ab 
17 Uhr in der Sahlkamphalle die ersten Erfahrungen mit dem runden 
Spielgerät machen. Die größte Herausforderung für das Trainer:innen-
team stellt dabei die große Altersspanne dar, die sich natürlich auf das 
Bewegungsvermögen der Nachwuchshandballer:innen auswirkt. Unsere 
Kleinsten, die Minis C, sind im Schnitt sechs Jahre alt, während die Gro-
ßen, die Minis A, teilweise bereits acht sind. Im Idealfall wird die Gruppe 
daher bei komplexeren Aufgaben geteilt, um allen ein Erfolgserlebnis zu 
ermöglichen - und oft auch im Wortsinn ein:e Gegner:in auf Augenhöhe.  

Um diesen Anforderungen gerecht zu werden, hat sich auch das Trai-
ner:innenteam noch einmal verstärkt. Zusätzlich zu Beccy, Lena, Levin 
und Nou sind nun Nele (2. Damen) und Clausi regelmäßig beim Training 
dabei; außerdem werden künftig Jette, Lioba und Andrea aus der zweiten 
Damen abwechselnd ihre Erfahrungen an unsere Kleinsten weitergeben. 
Vielen Dank für euren Einsatz!

Für die Kinder ist derweil ein Großteil der Saison bereits um - und nicht 
nur die Trainer:innen, sondern auch die stolzen Eltern können von Woche 
zu Woche beobachten, wie viel Ehrgeiz und Engagement ihre Kinder an 

Handball-Minis
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den Tag legen und immer besser werden. Dabei geht es keineswegs 
nur um „gewonnene“ Spiele (bei Minis geht ein Spiel  nämlich oft „zufäl-
lig“ unentschieden aus); sondern um die neu gewonnenen Fertigkeiten 
des Passens und Fangens, das bessere Erkennen des freien Raums und 
manchmal auch des richtigen Tors. Auch der Germania-Schlachtruf wird 
natürlich längst von allen Kindern fehlerfrei gemeistert und den nächsten 
Spieltagen entgegengefiebert. 

In der nächsten Saison ist es dann für einige Kinder bereits Zeit in die 
nächsthöhere Altersklasse, in die E-Jugend, zu wechseln. Damit der 
Übergang möglichst nahtlos gelingt, wird dieser zusammen mit den Trai-
ner:innen der E-Jugend geplant. 

Wer sich in der Zwischenzeit selbst einmal ein Bild von unseren Minis 
machen möchte, ist beim Training - oder noch viel lieber zum Anfeuern 
beim Spieltag - sehr gerne gesehen! 

Eure Minis
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Jahreshauptversammlung der Kleingärtner des SC Germa-
nia List von 1900 e.V.

Vom 26.11.2022 Beginn:  15:50 Uhr Ende: 17:00 Uhr

Anwesend: 17 Pächter laut Anwesenheitsliste
Die Versammlung ist damit beschlussfähig

Zu Top 1:
Nach der offiziellen Eröffnung und der Feststellung der Beschlussfähig-
keit wurde die Tagesordnung einstimmig angenommen.

Zu Top 2:
Der Vorsitzende des Gartenausschusses, Thomas Krone, berichtet aus 
der Arbeit des vergangenen Jahres.

Im Laufe des Jahres 2021 war ein Pächterwechsel zu verzeichnen. Der 
Kleingarten Nr. 41 wurde von Heiko Kock an Hauke Kock abgegeben. Wir 
wünschen dem neuen Pächter einen guten Start und alles Gute.

Die Gemeinschaftsarbeit mit Arbeitsdienst für die Koloniewegbereini-
gung, Heckenschnitt und Erdarbeiten für die Türschließanlage waren ein 
voller Erfolg bei gutem Wetter.

Die Sanierung des Kolonieweges ist mit Hilfe des Arbeitsdienstes für das 
dritte Quartal 2023 geplant.

Es wird darauf hingewiesen, die Gartenordnung einzuhalten. Es wird 
gestattet, dass aus berufsbedingten Gründen und mit Zustimmung der 
unmittelbaren Nachbarn, Gartenarbeiten wie Rasenmähen und Hecke-
schneiden am Samstag bis auf 14:00 Uhr vorzunehmen. Dies gilt für die 
Zeit von Oktober bis 15.März. Termine für die Überprüfung der Mängel in 
einigen Kleingärten werden noch bekannt gegeben.

Die Pachtrechnungen wurden verschickt und sind fristgerecht zum 
1.12.2022 zu bezahlen.

Auf das Sommerfest in 2022 wurde entsprechend der letzten Jahres-
hauptversammlung verzichtet. Dafür wird am Abend der diesjährigen 
Jahreshauptversammlung zu einem Essen eingeladen.

Kleingarten
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Zu Top 3:
Der Kassenbericht wurde ohne Nachfragen akzeptiert.

Zu Top 4:
Der Gartenausschuss wurde einstimmig entlastet.

Zu Top 5:
Der Gartenobmann wurde neu gewählt bis 2024:
  Gartenobmann Thomas Krone einstimmig
  
Zu Top 6:
Neuwahl des Fachberaters ist ausgefallen

Zu Top 7:
Der Festausschuss wurde neu gewählt bis 2024:
  Festausschuss Frank Pollakowski einstimmig
  Unterstützung Sonja Davids

Zu Top 8:
Frank Pollakowski wird mit neuen Ideen das Laubenfest 2023 gestalten. 
Die Umlage von 30,00 € für besondere Anlässe in 2023 wurden von allen 
Anwesenden befürwortet und einstimmig beschlossen.

Zu Top 9:
Der Pachtzins wird ab dem 1.12.2022 von 0,42€ auf 0,50€ erhöht. Die 
Erhöhung wurde auf dem Verbandstag vom 19.8.2022 beschlossen, mit 
111 Ja-Stimmen, 9 Nein-Stimmen und 11 Enthaltungen.

Zu Top 10: Es wurden keine Anträge gestellt.

Zu Top 11: siehe Protokoll Stromausschuss
Zu Top 12: siehe Protokoll Stromausschuss
Zu Top 13: siehe Protokoll Stromausschuss
Zu Top 14: siehe Protokoll Stromausschuss

Zu Top 15: entfällt

gez. Thomas Krone    gez. Dirk Pollakowski
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Zusatzversicherung/Abtretung zum Pachtvertrag

Es gibt eine neue Zusatzvereinbarung, welche zwischen dem Verein SC 
Germania List von 1900 e.V. und allen Kleingartenpächter/innen abge-
schlossen werden soll.

Es geht darum, dass bei einem Brandschaden, wenn der/die Pächter/in 
seine Laube nicht mehr neu errichten will und stattdessen seinen Pacht-
vertrag kündigt, der Verein die Versicherungssumme für einen Neubau 
erhält.

Die Abtretung der Versicherungsansprüche an den Verein erfolgt dem-
entsprechend nicht, wenn der/die Pächter/in seine/ihre Laube selbst wie-
der errichten möchte.

Diese Zusatzvereinbarung wird allen Pächtern/innen per Post mit Rück-
umschlag zugesendet.

Thomas Krone
Obmann der Kleingartenabteilung



DACIA DUSTER
VON NATUR AUS SUV

DACIA DUSTER ESSENTIAL TCE
100 ECO-G
JETZT SCHON AB

18.060 €
Bei der Leserwahl „AUTO BILD – Die besten Marken in
allen Klassen“ hat Dacia mit dem Duster in der Klasse
„Kleine SUVs“ in der Kategorie „Preis/Leistung”
gewonnen. AUTO BILD Ausgabe 17/2022

Dacia Duster TCe 100 ECO-G, LPG, 74 kW: Gesamtverbrauch (l/100 km): niedrig: 9,5; mittel: 6,3;
hoch: 5,7; Höchstwert: 6,9; kombiniert: 6,8;  CO2-Emissionen kombiniert (g/km): 125.  Dacia Duster:
Gesamtverbrauch kombiniert (l/100 km): 7,0-4,8;  CO2-Emissionen kombiniert (g/km): 154-125
(Werte nach WLTP).

  DACIA.DE

RENAULT AHRENS GMBH IN HANNOVER
OFFIZIELLER DACIA VERMITTLER
AM LISTHOLZE 51-53, 30177 HANNOVER 0511-39939346

Abb. zeigt Dacia Duster Journey.



Altenbekener Damm 21 · Baumschulenallee 32
Berckhusenstraße 29 · Garkenburgstraße 38 
Lister Meile 49 · Podbielskistraße 105

Heute schon Ihre Bestattungsvorsorge regeln:
Das verbürgte Treuhandkonto und die Sterbegeldversicherung

sind sicher und unantastbar. 
Wir informieren Sie umfassend.


